

# EL SEMANARIO CATÓLICO.

REVISTA RELIGIOSA, CIENTÍFICA Y LITERARIA,

consagrada á la

VÍRGEN MARÍA MADRE DE DIOS Y MADRE DE LOS HOMBRES.

Núm 759

Alicante 20 de Junio de 1885

Año XVI.

Con fecha 17 de los corrientes remesamos al Sr. D. José M.<sup>o</sup> Carrulla 35 pesetas, importe de siete hojas de Ofrendas para el Sepulcro de Pio IX que hemos recogido últimamente. Unida esta cantidad con las anteriormente remesadas, suman 692'50 pesetas.

Queda cerrada la suscripcion.

Las personas que todavía no han recogido los retratos ofrecidos, pueden pasar á recojerlos calle de San Francisco, núm. 18, ó en la Administracion de EL SEMANARIO CATÓLICO.

## LA IGLESIA Y EL SISTEMA

DEL MOVIMIENTO DE LA TIERRA.

A «La Academia».

*La Academia* es una publicación científica, industrial, artística y li-

teraria» que sale á luz cada cinco dias en esta ciudad, y lleva publicados 10 números. En el octavo, ó sea el antepenúltimo, comienza á insertar un artículo titulado *Sistemas astronómicos*, en que hablando del de Copérnico, dice que «este sistema... fué después de su muerte (la de Copérnico, quiere decir el autor) duramente combatido y perseguidos sus defensores, después de haber sido invocada la religión, para destruir los hechos descubiertos por la ciencia.»

Verdaderamente es tarea poco grata tener un dia y otro que desmentir las mismas falsas afirmaciones, hechas unas veces con malicia, otras ignorantemente, sin que esto baste para convencer á los que, leyendo y propalando el error, se niegan á leer y vulgarizar la rectificación. No decimos esto por *La Academia*, que creemos escribe de buena fé; por lo cual esperamos y aún le rogamos que, una vez que se ha



hecho que el error vulgar de atribuir á la religión (entiéndase la católica) enemiga contra el sistema astronómico de Copérnico, copie ó dé cuenta á sus lectores de nuestra réplica.

No sólo la Iglesia católica no combatió el sistema astronómico del movimiento de la tierra, sino que por lo contrario, en ella encontraron apoyo y protección Copérnico y los que antes de él defendieron dicho sistema.

No ignora el autor del artículo inserto en *La Academia* que la teoría del movimiento de la tierra fué ya enseñada por Pitágoras y defendida por los discípulos de la escuela de este filósofo.

Pues bién, en el siglo xv, los astrónomos defensores de las teorías pitagóricas eran sumamente apreciados en Roma. Nicolás de Cusa, teólogo del Concilio de Basilea, explicó en la ciudad de los Papas la teoría del movimiento de la tierra, 48 años antes del nacimiento de Copérnico; y compuso un libro, el primero en que se sostuvieron dichas teorías, el cual fué dedicado por su autor al Cardenal Cesarini. Esto valió á Cusa ser nombrado Cardenal por el Papa Nicolás V; y no fué menos distinguido y apreciado posteriormente por Calixto III y Pio II.

En 1523, diez años antes que Copérnico diera á luz su libro *De Revolutionibus*, el célebre astrónomo

polaco Juan Alberto Widmaustadt, hallándose en Roma fué invitado á explicar el sistema pitagórico del movimiento de la tierra delante de Clemente VII, de dos Cardenales y otros ilustres personajes; y el Papa le regaló en recompensa un precioso manuscrito griego de la obra *De sensu et sensibili* de Alejandro Afrodisio, manuscrito que se encuentra hoy en la Biblioteca de Munich, en el cual dejó consignado aquel astrónomo, de su puño y letra, el recuerdo de aquella distinción tan honrosa para él y para la ciencia.

Copérnico expuso por vez primera su sistema en Roma en 1500, y esto le valió ser nombrado canónigo de Frauenburgo. En 1530 concluyó su libro *De Revolutionibus orbium caelestium*; y como no se resolviera á publicarlo, hízolo vencido por las instancias del Cardenal Schonberg y del Obispo de Culm, Monseñor Gisia. No le faltaron enemigos que le combatieron y trataron de ridicularizarle, y áun llegó á representarse una comedia con este objeto. Entonces fué cuando acudió á Paulo III, buscando protección en Su Santidad, al cual efecto le dedicó su libro. Hé aquí cómo se expresaba Copérnico en la dedicatoria:

«Y para que lo mismo doctos que »indoctos conozcan que no rehusó »el juicio de nadie, he preferido de- »dicar estas mis lucubraciones me- »jor á Vuestra Santidad que á nin-



»gún otro; ya que también en el  
»apartado ángulo de la tierra donde  
»vivo, eres tenido en mucho, tanto  
»por la dignidad de la Gerarquía  
»como por la afición á todo género  
»de literatura y también á las mate-  
»máticas; de tal suerte que fácil-  
»mente con tu autoridad y opinión  
»podrás reprimir las murmuracio-  
»nes de los calumniadores, no obs-  
»tante el proverbio de que no hay  
»remedio contra las mordeduras del  
»sicofanta... Si cualquier necio des-  
»provisto de conocimientos matemá-  
»ticos pretende condenar mi obra  
»por no estar conforme con algún  
»pasaje de la Escritura, porque él se  
»empeñe en que no lo esté, despre-  
»ciaré sus vanos ataques.»

Copérnico murió poco después de publicado su libro.

En el mismo año de la muerte de Copérnico, y antes que viera la luz su libro, había publicado Lelio Calcagnini otro destinado á demostrar *Quod cælum stet, Terra autem moveatur*; que tal era el título del libro; y tan lejos estuvo de sufrir molestias por parte del Pontífice, que Paulo III le escribió felicitándole: Calcagnini desempeñó el cargo de protonotario Apostólico en los pontificados de Clemente VII y Paulo III, por quienes fué nombrado para el mismo.

Finalmente, á últimos del mismo siglo, en 1581, el español Diego Lopez de Zúñiga, religioso Agustino de Salamanca, publicó un comentario de Job, con aprobación de la Autoridad eclesiástica y dedicado á Fe-

lípe II. En este libro, explicando aquellas palabras del Sagrado Texto: *El commovet terram de loco suo*, no sólo aceptaba el sistema pitagórico del movimiento de la tierra, y no sólo decía que Copérnico determinó mejor que puede hacerse con la Síntesis de Ptolomeo la colocación de las Estrellas, sino que se adelantaba además á afirmar que ningún pasaje de la Escritura dice con tanta claridad que la tierra permanece inmovil, como afirma lo contrario el texto de Job. He aquí sus palabras:

«Este difícil pasaje puede ilustrarse con la sentencia de los Pitagóricos, que la tierra se mueve naturalmente, pues de otro modo no es posible explicar el movimiento de las estrellas, discordantes, ya por su velocidad, ya por su lentitud... En nuestra época Copérnico ha explicado de un modo semejante el curso de los planetas, y sin ningún género de duda mejor que con la Síntesis de Tolomeo, se ha venido en conocimiento por medio de su doctrina, de la posición que ocupan los planetas. Ningún pasaje de la Escritura indica tan claramente la inmovilidad de la tierra, como su movilidad el que aducimos de Job.»

Este libro se publicó, como hemos dicho con la aprobación eclesiástica y sin la menor dificultad por parte de la Inquisición.

Movido de estas pruebas y consideraciones, concluye Cesar Cantú con esta rotunda afirmación: «Miente, pues, quien suponga á la Iglesia enemiga de una doctrina que no la



*ofendía.*» Historia Universal, t. 5, página 308.

Díganos, después de esto, *La Academia*, si se puede seguir de buena fé afirmando que la Iglesia Católica era enemiga del sistema de Copérnico; y si ha sido invocada la religión para destruir los hechos descubiertos por la ciencia.

*La Academia* habla en el número siguiente, ó sea el 9, de Galileo en consonancia con lo que anteriormente dijo del sistema de Copérnico; pero lo de Galileo será por nuestra parte asunto de otro artículo.

## EL EGIPTO Y EL PENTATEUCO.

(Continuacion.)

El Pharaón puso en el cuello de José un collar de oro. Los ejemplos de esta ceremonia, muy importante entre las altas dignidades, se ofrecen con frecuencia en los monumentos. Hemos visto en el Museo Kedi-vial de Boulaq (cerca del Cairo) un collar, unos brazaletes y otras joyas de oro, halladas en Tebas. Pertene-cieron á la reina Aah-hotep, esposa de Kamés y madre de Amosis, primer rey de la décima octava dinas-tía. Ahora bién: tres sábios egiptólo-gos, MM. Mariette, F. Lenormant y Brugsch, creen que el rey, del cual llegó á ser José primer ministro,

fué Apophis ó Apapi, de la raza ex-tranjera de los *Hyksos* ó Pastores. Residía en Tanis (hoy dia Sân), en el Bajo Egipto, y fué arrojado de este país por Amosis, rey nacional, cuya capital era Tebas, en el Alto Egipto. Si es así, las magníficas joyas de la madre de este príncipe son un curioso ejemplar de la indus-tria egipcia en la época del hijo de Jacob; y ellas nos prueban que, en aquellos siglos tan distantes de nos-otros, los plateros de Tebas sabían trabajar el oro y las piedras precio-sas con tanta habilidad como nues-tros actuales joyeros de París.

El abate Vigouroux hace á este propósito la siguiente juiciosa ob-servación: «Después de tantos y tan-tos otros detalles como esta intere-sante historia de José nos ha pro-»porcionado en el exámen anterior; »es curioso notar que son los rasgos »más egipcios de la relación mosai-»ca los que han sido alegados por »los racionalistas, antes de los des-»cubrimientos egipcios, como una »prueba perentoria de su no auten-»ticidad. Si, pues, los más hábiles »sábios del otro lado del Rhin se »han equivocado tan gróseramente, »en pleno siglo XIX, en sus ataques »contra esta parte del Génesis, nos »será permitido concluir que hubie-»se sido imposible, á todo otro que »no fuese Moisés, escribir con tanta »exactitud, muchos siglos después »en Palestina, una relación de tan-



»tos detalles minuciosos, y que sin embargo no tiene ninguna pretensión arqueológica, y en la cual todo está contado con naturalidad y sencillez, como lo que se tiene á la vista.» (*La Bible et les découvertes en Égypte II*, p. 105.)

El collar, que el rey dió á José, lleva en el *Génesis* el nombre de *rebid*. No se encuentra este vocablo en la Biblia mas que una segunda vez, en *Ezequiel* (XVI, 11), en donde ha sido probablemente colocado como prestado del *Génesis*. La palabra *rebid*, es sin duda la misma voz egipcia *repi*, que significa «collar en forma de imagen que se lleva en el cuello.»

En cuanto á este nuevo nombre *Tsaphnath-Phanecha* (Gen. xli, 45), con que Pharaón distinguió á José, nadie pone en duda su naturaleza egipcia; mas no se conoce aún con certidumbre su verdadero sentido ó significado. La Vulgata lo ha traducido por *Salvador del mundo*; los Setenta se han contentado con transcribirlo por *Psomtompnanec*. Según la opinión de Ampère, esta última palabra no se explica por el hebreo sino por el copto: *el Salvador del mundo*, ó mejor: *el que ha conservado la vida* (*Voyage en Égypte*, V.) Harkavy le atribuyó un significado análogo. «Lepsius, dice, reconoce en la segunda voz la egipcia *pank*, la vida; Brugsch admite esto mismo. Nosotros traducimos la primera voz

»por *t' ef*; *alimento*, y por *net*, *Salvador*. Según estos datos nuestros, el título honorífico de José sería; pues, en junto *t' ef-net-pank*, *alimento, Salvador de la vida*, que el hebreo reproduce exactamente. Este título conviene perfectamente á José, que supo con su sabiduría preservar al Egipto contra la plaga del hambre.»

Chabas transcribe esta voz por *Sefnt-p-ankh*, *abundancia de vida*.

«Por el tiempo en que Kamés reinaba en Tebas, José recibía el nombre de *Tsaphnath Phaneach*. Se notará que *Tsaphnath* reproduce con escrupulosa fidelidad el nombre ó frase egipcia *T' af-en-to*, el proveedor del mundo.» (Mariette, *Notice des princ. monum. du Musée de Boulaq*, pag. 265.)

Todas estas traducciones tienen mucha analogía entre sí; pero Brugsch nos presenta otra que es diferente. «Sin querer, dice, aquilatar el mérito y la probabilidad de esta comparación propuesta por nuestro sabio colega, creemos sin embargo, deber dar la preferencia á otro origen de este título: *Zaphnat-paneach*, cuya descomposición en palabras egipcias es esta: *Za-pa-v-nt-pa-aa-anch*, *el gobernador del distrito de la ciudad de la vida.*»

«El significado de este título es completamente claro y está conforme con los detalles de la historia de José en la corte de Pharaón.



»La región llamada *el distrito de la ciudad Aa-anch* («ciudad de la vida» traducida al pie de la letra) es la misma que los geógrafos griegos han designado con el nombre de Nomos Sethroites. Es una región situada cerca de Tanis, en donde José y los Hebreos vivieron durante el tiempo de su permanencia en Egipto.» (*Hist. d' Egypte. p. 179*).

Baillet cree que *Tsaph-nath-ph-anecha* significa *el proveedor de la vida*; y que *Psomtphanec* se descompone en egipcio *Pa-sent-n-pa-anch*, que se traduce por *el fundamento* (el sosten, el Salvador) *de la vida*; resultando así dos significados análogos.

Reconozcamos además un término egipcio en la palabra que el Exodo usa cuatro veces para expresar los encantos mágicos que utilizaron los sacerdotes egipcios para simular los milagros de Moisés delante del rey. Es probable que en éste, como en muchos otros casos, el texto hebreo emplee, para designar el arte egipcio, una voz indígena que es, según Baillet; *ur-hekat*, *magia*, que en hebreo se ha contraído en *lahat*.

Terminaremos estos detalles filológicos con las reflexiones siguientes, que son del abate Vigouroux: «Si las conjeturas irreligiosas no fuesen más fuertes que la misma razón, ¿cuál sería el crítico que notando esta maravillosa conformidad del relato del Génesis con los

»descubrimientos egiptológicos no exclamara: esta historia ha sido evidentemente escrita por un descendiente de Abraham, criado en Egipto, en la corte de los Farao-nes? En efecto: jamás unos cuantos viajes á Egipto hubieran podido iniciar al autor del Génesis en un conocimiento tan exacto de todas las costumbres del país. No hubiera tampoco bastado para ello el vivir entre los fellahs para ser tan bien instruido; era de todo punto necesario estar junto á los reyes para conocer tan á fondo los usos y costumbres de la corte. Entre todos los israelitas que nosotros conocemos, sólo Moisés reúne las condiciones necesarias, y las reúne completamente. Y siendo esto así ¿no tendremos el derecho de concluir que es Moisés quien ha escrito la historia de José?» (*La Biblia et les découvertes en Egypte, II, página, 185*).

(Se continuará).

## LA DEVOCION AL SAGRADO CORAZON

### DE JESÚS

EN LA DIÓCESIS DE ORIHUELA.

Hoy termina el solemne novenario dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, que anualmente celebra en la Iglesia de las Capuchinas de esta



ciudad la Asociación del Apostolado de la Oración. Con este motivo juzgamos oportuno decir algo sobre esta devoción en nuestra diócesis.

El Ilmo. Sr. D. Juan Elías Gomez de Terán, cuyos restos descansan en la Iglesia de la Misericordia de esta ciudad, donde fueron poco há depositados, la fomentó por modo especial. Era tan marcada la devoción de este Prelado al Sacratísimo Corazón de Jesús, que casi en todas sus obras dejó impresas las huellas de esta su tierna devoción. El Seminario Conciliar que erigió, siendo Pontífice Benedicto XIV, lo dedicó al Sagrado Corazón de Jesús, y el frontispicio, encima de la Imágen del Arcangel San Miguel, cuyo nombre lleva el Seminario, mandó colocar tallado en piedra el Corazón Sagrado de Jesús. Esto mismo hizo en la magnífica ermita de Nuestra Señora de Gracia de Caudete, en la Iglesia y casa de Misericordia de esta ciudad, y en otras obras que hizo este ilustre Obispo.

Digna es de mención la Congregación de los SS. Corazones que el mismo Sr. D. Juan Elías erigió en Monóvar en 31 de Mayo de 1743, estando en visita, y cuya cláusula de fundación dice así:—«Siendo nuestro ánimo quede fundada y erigida en dicha nuestra Iglesia parroquial (de Monóvar) la congregación del Sacratísimo Corazón de Jesús á quien se da culto en el augustísimo Sacra-

mento del Altar, como está vivo y glorioso, unido á su sacratísimo cuerpo, alma y divinidad, como centro de nuestra vida y manantial de sus estremadas finezas, como que nos amó y actualmente nos está amando y nos desea; desle luego, por este nuestro decreto, erigimos y fundamos dicha Congregación; y creyendo que ninguno querrá excusarse de congregarse en el amantísimo Corazón de Jesús, damos á todos los moradores de esta villa por escritos y sentados en ésta congregación, sin coste de limosna ni estipendio alguno, para que ganen todas las indulgencias que concedemos á todos los congregantes, que son:» etc. y sigue la enumeración de las gracias é indulgencias concedidas á los que practiquen los actos que se señalan.

La comunidad de MM. Capuchinas de esta ciudad fué agregada á la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús de la Puebla de los Angeles, en América, á consecuencia de la siguiente carta que copiamos:

«M. R. M. Abadesa y Sta. Comunidad de Sras. Capuchinas del Convento de Alicante.—M. R. M.—La Congregación del Santísimo Corazón de Jesús, fundada nuevamente en la Iglesia del Oratorio de San Felipe Neri de esta ciudad, suplica á VV. RR. se hermanen á ella, con la obligación sólo de hacer recuerdo en sus oraciones y ejercicios de sus congregantes difuntos y vivos, pidiendo al divino esposo dé á estos



mucho amor suyo, y á aquellos eterno descanso: compensando esta congregación á VV. RR. con sus muchas Misas, oraciones y ejercicios de virtud que practican sus individuos.

Dos son RR. MM. los motivos que alientan nuestra devoción para solicitar su hermandad: el primero el tierno afecto que profesamos á su sagrado instituto; de aquí confesamos vernos singularmente favorecidos por haberse dignado los conventos que en estos reinos hay, de alistarse en esta Congregación: el segundo es dilatar por este medio los más rendidos cultos á este Deífico Corazón; pues con el interés de las oraciones se aumentarán los alumnos de esta devota Congregación... Este supuesto, ha de merecer nuestro pedimento humilde, de la caridad de VV. RR. la aceptación de esta espiritual víctima que le consagra nuestro afecto: pues, aunque por ser petición nuestra no merezca su atención, por el soberano objeto á que reverentes vuelan, son dignas de la mayor consideración, por conseguirse en ellas el que sea reverenciado nuestro Dios y Señor, á quien encomiendo á VV. RR. muchos años.—Oratorio de N. P. San Felipe Neri de la Puebla de los Angeles, y Noviembre 30 de 1752.—De VV. RR. sus más rendidos capellanes y servidores.—P. Lucas Ibañez, Pref. del Oratorio y Pref. de la Congregación: Miguel Zambrana, Secretario.»

Más adelante el Ilmo. Sr. Don Félix Herrero Valverde, que tenía también gran devoción al Sagrado Corazón de Jesús, instituyó la Con-

gregación de los Sagrados Corazones de Jesús y María en el convento de San Juan de Dios de esta ciudad de Alicante, agregándola á Santa María de la paz de Roma, según Breve de 27 de Setiembre de 1831. Por este mismo tiempo dicho Prelado fundó (ayudado de la piedad y las limosnas del entonces Príncipe de Asturias) el Real Monasterio de las religiosas Salesas de Orihuela, que dedicó á los Santísimos Corazones de Jesús y María instituyendo la Congregación que viene desde la fundación del Convento dando culto al Sagrado Corazón de Jesús en los viernes primeros de cada mes, y celebrando con el mayor lujo religioso la festividad propia de este divino Corazón.

Actualmente se halla establecido el Apostolado de la Oración en la mayor parte de los pueblos de la diócesis, y vése crecer de dia en dia esta devoción, que indudablemente ha de salvar esta corrompida sociedad.

---

## SECCION LOCAL.

---

En la sesion pública celebrada el 11 de los corrientes, en los salones de la Sociedad Económica de Amigos del País, de esta capital, se llevó á cabo el acto de la distribucion de premios del Certámen anunciado por la misma, habiendo resultado premiados los señores siguientes:



Primer premio ordinario. Una medalla de oro á D. Manuel Polo y Peyrolón, residente en Valencia.

2.º Premio ordinario. Una medalla de oro á D. Julian de Pastor, residente en Madrid.

3.º Premio ordinario. Una medalla de plata á don Alejandro de Harmsen.

5.º Extraordinario. Un microscopio á don Pascual Perez Martinez.

6.º Extraordinario. Una pluma de oro y piedras preciosas á don Andrés Blanco y García, residente en Múrcia.

Habiendo resultado desierto el tema propuesto por el Excmo. Ayuntamiento, se adjudicó el premio, consistente en un pensamiento de oro con un diamante á D. José de San Martín y Falcón, residente en Barcelona.

Con mencion honorífica, los señores,

D. Federico Parreño Ballesteros.

« Pedro Palacios y Linares, y

« Alejandro de Harmsen.

..

Ha abandonado esta capital el desgraciado Pbro. apóstata, Don José Perez Martinon, para fijar su residencia en Barcelona. Segun se nos ha dicho, ha sido *irradiado*, es decir, excomulgado por los masones sus hermanos de por acá. Lo esperábamos. La Logia Constante Alona se ha quedado sin orador, cargo que desempeñaba en ella el Sr. Martinon.

Y ya que de masones hablamos: *La Union*, periódico ministerial de Madrid, vino escandalizado el día 2 del corriente mes, porque leyó en *El Graduador* la relación de la Velada que poco há celebró en sus salones la Logia Constante Alona; y hace

las siguientes preguntas que nosotros trasladamos al Sr. Gobernador y Fiscal de la Audiencia:

«¿Cómo puede estar organizada públicamente una sociedad secreta sobre la que ha debido pesar la acción de la ley? ¿Cómo han podido consentir las autoridades que esta sociedad se reuniera públicamente y celebre veladas como si se tratara de un centro de los que se hallan autorizados ó protegidos por la ley?

Llamamos sobre todo la atención del Sr. Ministro de la Gobernacion á fin de que no vuelva á reproducirse el escándalo que se ha dado en Alicante y se haga cumplir la ley en todo y por todos.

Por lo mismo que el Gobierno es defensor de las bases fundamentales del orden social, está más obligado á no consentir nada ilegal, que sea contrario á estas bases.»

Para que *La Union* acabe de escandalizarse, le diremos nosotros, que no es lo más negro que los periódicos publiquen el relato de esa funcion despues de celebrada; sino que esos mismos periódicos, incluso *La Tarde*, que recibe, según dicen, inspiraciones y algo más de centros oficiales, anunciaron previamente la solemnidad masónica, citando día y hora, y hasta el local donde debía celebrarse, que es el en que está establecida la logia, en la calle de las Bóvedas.

Ahora, cuanto á lo de la «*brillantes*» de la fiesta, es claro que si los hh. pusieron muchas luces de gas y petróleo, deberían éstas brillar mucho, sobre todo en aquellos oscuros antros llenos de triángulos, escuadras y mandiles; y respecto á lo de «*la concurrencia numerosísi-*



*ma y muy distinguida, sobresaliendo (¡eche V. gerundio!) el bello sexo que se vió espléndidamente representado», ¡vá! ¿á que no citan los nombres de las señoras que asistieron? Y sin embargo es cierto que el bello sexo estuvo representado en unas cuantas niñas inocentes de doce á trece años, hijas de hh.:., las cuales cantaron y fueron aplaudidas.*

Por lo demás, es gracioso ver á los hh.:. alonenses lucir tan seriamente el mandil, ahora que lo ha echado por la ventana el Sr. Sagasta, y lo arrojan todas las personas serias. Sigán, sigán exhibiéndose los hh.:. alonenses, que con esto nos dan gusto.

---

## REMITIDO.

---

## EL ALUMBRADO

al Santísimo Sacramento en la Parroquia de San Ginés de Madrid.

---

### II.

Las causas que contribuyen á que el Novenario se celebre con una extraordinaria suntuosidad y que por ende atraiga numerosísimo concurso como decia en mi artículo anterior, son múltiples, más yo solo las he de indicar porque llama con preferencia mi atención lo que á este Novenario distingue y caracteriza, y lo que permanece de la fundación del hermano Fray Gerónimo de San Eliseo.

El santo entusiasmo con que Carlos IV acogió la naciente Archicofradía bien puede decirse que lo ha transmitido á sus hijos y sucesores en el trono, pues todos, desde Fernando VII se han honrado con el calificativo de Patronos y hermanos mayores de la misma y la han dispensado toda suerte de protección.

Digna de mencionarse es la reforma de sus estatutos llevada á cabo en 1847 por el Excmo. Sr Obispo de Córdoba D. Juan José Bonel y Osbe á instancias de la Reina Isabel II. Además, como para dar una prueba más positiva y concluyente de su amor á Jesús Sacramentado, á expensas de las mismas Reales personas se celebran las funciones de los dos primeros dias del Novenario.

También de la nobleza figuran en la Asociación algunos de los afortunados señores que conservan las buenas tradiciones y piedad de sus antepasados, tales como los marqueses del Salar y del Busto, y los condes de Villaviezo y Orgaz, que respectivamente costean un dia del repetido Novenario.

Añádase la que con arreglo á los estatutos dedica la junta de gobierno no escasa de fondos y menos de amor y veneración á Jesús Sacramentado y se tendrá idea del estímulo santo que hay en todos por solemnizar y dar el mayor esplendor á estos cultos.

Así lo intentan y proponen, y en verdad que lo consiguen suficientemente.

Ya el átrio de la Iglesia, se halla cubierto de antiguos tapices de mérito relevante, y en el interior adornadas las paredes y columnas con ricas colgaduras de terciopelo car-



mesl. De su techo y cornisas penden gran número de lámparas, el altar mayor profusamente iluminado y sobre un trono que resguarda magnífico pabellon blanco, hállase en rica custodia el Señor Sacramentado que tiene á los lados, aunque un poco más bajo, las figuras de los Sumos Sacerdotes Melquisedech y Aaron, de tamaño natural, que ofrecen incienso y el pan y vino para el sacrificio, formando todo un sorprendente conjunto capaz de escitar la fé y religiosidad más amortiguadas y de trasportar á regiones superiores al alma verdaderamente católica.

Como tambien se procura que la música y el canto guarden la debida proporcion con lo expuesto, que la cátedra sagrada por la mañana sea ocupada por elocuentes oradores que hablen del Sacramento, y por la tarde, que fervorosos Sacerdotes de la Compañía de Jesús ó los Misioneros del Inmaculado Corazon de María desarrollen puntos de moral, se explica el concurso inmenso que llena la anchurosa nave de la Parroquia de San Ginés y que las funciones del «Alumbrado» se impongan en cierta manera á todo, que los más indiferentes acudan tambien á presenciar estas solemnidades y que ante la magnificencia desplegada, caigan rendidos á los piés de Jesús Sacramentado, sientan latir su corazon como nunca lo han sentido y abran su alma para recibir el rocío de la gracia.

SANTIAGO AMAT PAYÁ,  
Presbítero.

(Se continuará.)

## CRONICA NACIONAL.

De una carta que desde Játiva escribe Mencheta á la *Correspondencia de España*, cortamos lo siguiente:

«La salud pública continúa aquí inalterable. Para los que busquen detalles les comunicaré el siguiente: la vispera del *Corpus* fué bajada de su ermita la imágen de Santa Bárbara, que desde el siglo pasado no habia salido del santuario donde se la venera y aquel mismo dia desapareció la epidemia.

El que lo dude que lo pregunte á los setabenses.

He apuntado este dato para demostrar á cuántas circunstancias se atribuye la desaparicion del cólera en los puntos donde la epidemia habia causado estado.»

El Rdo. P. Catá, misionero, está trabajando en Barcelona en favor de los intereses morales y materiales de los 80.000 españoles residentes en Argelia. El dia 14 del corriente dirigió un llamamiento á la caridad de los fieles para que contribuyeran á la construccion de un templo consagrado á Maria Inmaculada y para el sostenimiento de las Hermanas de la Compañía de Santa Teresa, que se han trasladado á las fronterizas costas con el fin de dirigir un obrador de beneficencia, en el que educarán cristianamente á buen número de jóvenes españolas.

El dia 27 del pasado Mayo, el presbítero D. Tristán Medina hizo voluntaria y espontáneamente la abjuracion de los errores protestantes



en el colegio de Escuelas Pias de San Antonio Abad de Madrid.

El acto tuvo lugar en el oratorio del referido colegio y ante la comunidad de reverendos Padres Escolapios, siendo encargado de recibir la abjuracion el Excmo. é Ilmo. Sr. Vicario eclesiástico de Madrid D. Julián de Pando, acompañado de su notario, del señor fiscal eclesiástico D. Manuel Menéndez y otros testigos invitados al acto.

Damos la más cumplida enhora buena al Sr. Medina por tan valiente como ejemplar acto y pedimos á Dios le conceda la perseverancia final, para que tenga la dicha de morir dentro de la Iglesia católica, única verdadera, donde se encuentra la salvacion eterna.

### CULTOS RELIGIOSOS.

Sábado.—En San Nicolás, á las siete y media, misa de renovacion.

En Santa Maria, á las ocho y media, misa de renovacion. Por la tarde, continua la novena al glorioso San Antonio, siendo orador D. Joaquin Garcia, canónigo de la Colegiata.

En las Capuchinas, termina en este dia la solemne novena del Sagrado Corazon de Jesús, y habrá manifesto desde las ocho y media de la mañana hasta la conclusion de los ejercicios de la tarde, dándose despues de éstos la bendicion con el Smo. Sacramento. La misa mayor será á las nueve de la mañana, y la novena á las cinco de la tarde como en los dias anteriores.

Al siguiente dia, Domingo, se celebrará otra solemne funcion en obsequio de Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús estando de manifesto Su D. M. por mañana y tarde. Habrá misa de comunion general para los asociados del deifico Corazon y de su excelsa Madre, á las siete de la mañana; y la mayor ó sea la cantada á orquesta, con sermon, á las nueve y media. Por la tarde, á las cuatro y media, se hará un piadoso ejercicio en honor de Nuestra Señora, en el que habrá tambien sermon, y despues de éste, se cantará la letanía del Santísimo, el Salmo credidi y la reserva, terminando con una salve á la Virgen, cantada por la orquesta.

Domingo.—En San Nicolás, á las ocho y media, misa conventual.

En Santa Maria, á las ocho y media, tercia y misa conventual con exposicion de S. D. M. hasta por la tarde; á las seis dará principio el ejercicio de la novena predicando el Sr. Cura de la misma, y terminando con la letania credidi y bendicion.

Los demás dias los oficios de costumbre.

En Ntra. Sra. de Gracia la fiesta del *Corpus*; habrá misa solemne con sermon que predicará D. Joaquin Garcia, Canónigo de la Colegiata y por la tarde, á las seis procesion y bendicion.

---

ALICANTE.—1885.

Imprenta de Antonio Seva